

FICHE BIBLIQUE

La rencontre de Pierre et Corneille (Ac 10,25-48 ; 11,1-3 et 17-18)

1. Le contexte

Le livre des « Actes des Apôtres » raconte la vie des premières communautés chrétiennes. Il a été écrit par Luc, l'auteur du troisième évangile. Les « Actes » sont donc à lire comme le second tome d'une grande œuvre : une façon de montrer comment la communauté chrétienne, l'Église, est invitée à mettre ses pas dans ceux du Christ.

Les deux personnages principaux du livre des Actes sont Pierre et Paul. Pierre est surtout présent dans la première partie, Paul dans la seconde. Ce livre nous rend attentif à la manière dont la Parole, la bonne nouvelle du Christ, se propage de Jérusalem jusqu'à Rome. Tout au long de cette « course de la parole » l'action de l'Esprit Saint est soulignée.

Les chapitres 10 et 11 sont une charnière dans cette aventure. La question abordée est celle du rapprochement entre juifs et païens. Pierre et Corneille, deux hommes ouverts à ce qui vient de Dieu, vont ouvrir un chemin. Le récit de cet épisode se déploie sur le chapitre 10 et les 18 premiers versets du chapitre 11 : il est intéressant de lire l'ensemble dans une Bible.

2. Au fil du texte

Les personnages principaux : Corneille et Pierre.

Corneille est un centurion romain, deux données qui le situent apparemment à distance de la communauté juive. Mais il est aussi un « craignant-Dieu », c'est-à-dire un païen attiré par le judaïsme sans avoir fait le pas d'une conversion au judaïsme : il ne vit pas selon les lois juives, notamment les règles alimentaires et la circoncision. Le texte insiste sur sa piété envers Dieu et sa générosité envers la communauté juive (v. 1-2).

Pierre se trouve à Joppé. Il a une vision dans laquelle « une voix » l'invite à reconsidérer les notions juives de pur et d'impur. C'est une préparation à ce qui va suivre, mais pour l'instant Pierre cherche à comprendre le sens de cette vision.

Les envoyés de Corneille arrivent et l'invitent à se rendre chez leur maître.

v. 27-33 : remarquer comment Pierre se situe face à ceux qu'il rencontre chez Corneille ? Comment a-t-il compris ce qu'il avait à faire ?

En voyant Corneille, Pierre comprend sa vision. Cela l'invite à accueillir Corneille sans condition. Pierre a compris que Corneille est un homme comme lui au regard de Dieu. Cela nous montre également que ce n'était pas évident pour lui. Qu'il a dû faire un chemin. Ne serait-ce que se déplacer chez Corneille. Il a su reconnaître dans l'expérience spirituelle de Corneille un lien avec sa propre expérience. Pierre comme Corneille sont ouverts à entendre la nouveauté à laquelle Dieu les invite.

v. 34-39 : noter comment Pierre résume l'essentiel de la vie de Jésus et de ses premiers témoins. On peut remarquer aussi que c'est en faisant le récit des transformations opérées en lui par l'Esprit que Pierre témoigne auprès des autres. Le témoin est amené à dire ce que le Seigneur lui a fait comprendre. L'Esprit Saint donne l'assurance dans ce témoignage. L'Esprit lui permet de rappeler à tous le fondement de notre foi : Jésus Christ mort et ressuscité.

v. 44-47 : l'Esprit Saint « s'empare » de tous ceux qui écoutaient la Parole.

Repérer les réactions des uns et des autres suite à cette irruption de l'Esprit Saint.

FICHE BIBLIQUE (suite)

La rencontre de Pierre et Corneille (Ac 10,25-48 ; 11,1-3 et 17-18)

C'est le témoignage de Pierre qui rejoint chacun, bouscule, déplace mais crée du lien. Toute la maison de Corneille est convertie, c'est le baptême de Corneille qui révèle et prend acte de l'action de l'Esprit Saint.

Chapitre 11 : Pierre retrouve les frères de Jérusalem qui l'interrogent sur ce qui s'est passé et lui demande d'expliquer les raisons de son attitude envers les païens. Il expose donc les étapes principales de cet épisode. Cet épisode nous montre comment l'Esprit Saint travaille à l'intime des personnes, comment Il invite à accueillir la nouveauté qui surgit. Il nous montre aussi que partant d'une maisonnée, c'est l'Église tout entière qui se trouve transformer. Ici il s'agit de dépasser les frontières pour annoncer le salut à tous. Témoignage qui rejoint chacun, et la communauté rassemblée accepte à son tour d'accueillir la nouveauté. Cette reconnaissance est importante. L'Esprit Saint crée une communion entre ceux qui le reçoivent, quelle que soit leur origine, leur histoire. Lui qui est très intérieur à chacun est aussi celui qui nous rend présents et attentifs les uns aux autres.

3. Appropriation personnelle

Échanger sur les appels de l'Esprit qui vous semblent être adressés à l'Église aujourd'hui. Tout au long de l'histoire de l'Église, et aujourd'hui encore, les chrétiens sont invités à entendre les invitations de l'Esprit Saint :

Sommes-nous assez attentifs à l'appel que nous adresse l'Esprit ?

4. Quelques phrases de méditation

Persévérons dans la proclamation de l'Évangile comme Pierre le fait dans la maison de Corneille. L'Évangile est le don le plus précieux que nous puissions offrir à l'humanité d'aujourd'hui et de toujours.

La fidélité à cette mission que nous recevons à notre baptême et qui nous qualifie comme Église, nous demande de connaître et de répandre Celui qui nous fait vivre. Face à tous et dans tous contextes l'Évangile nous rappelle l'amour du frère, autrement dit la véritable humanité qui est inscrite en chacun. Servir tous les hommes c'est s'employer à rendre toute personne vraiment libre, c'est-à-dire responsable et prête à travailler pour le bien de tous, pour le bien commun.

C'est sous l'action de l'Esprit que nous pouvons entrer sur ce chemin.